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 ORTHO 5 N°1 : L’accord du participe passé quand le COD est placé avant le verbe 
➤ RAPPEL : 
Lorsque le participe passé d’un verbe conjugué est employé avec l’auxiliaire être, il 
s’accorde en genre et en nombre avec le sujet du verbe.  
Ex : Après la victoire de leur équipe, les habitants de cette ville sont descendus dans la rue.  
 
Lorsque le participe passé d’un verbe conjugué est employé avec l’auxiliaire avoir, il ne 
s’accorde pas avec le sujet du verbe.  
Ex: Elles ont rencontré leur sœur dans leur magasin préféré 
 
➤ Accord du participe passé avec le COD : 
Lorsque le participe passé est employé avec l’auxiliaire AVOIR, on accorde le participe passé 
avec le COD quand celui-ci est placé avant le verbe.  
Ex : J’aime beaucoup la couleur de ces chemisiers. Tu les as achetés ce matin, n’est-ce pas ? 
  
 
 
ORTHO 5 N°  2 :  l’accord du participe passé dans une proposition subordonnée 
relative introduite par QUE  
Lorsque le participe passé est employé avec l’auxiliaire AVOIR, on l’accorde avec le COD 
quand celui-ci est placé avant le verbe. 
Dans une proposition subordonnée relative, le pronom relatif QUE occupe la fonction COD. 
Or, il est placé avant le verbe de la subordonnée. Si le verbe de la proposition subordonnée est 
conjugué à un temps composé avec l’auxiliaire AVOIR,  le participe passé s’accordera avec le 
COD placé avant. 
 
Si le COD est placé avant le verbe, le participe passé s’accorde avec le COD. 
Ex : Les géraniums que j’ai plantés fleurissent. 
 
Si le COD est placé après le verbe, le participe passé est invariable. 
Ex : J’ai planté des géraniums. 
 
 
 ORTHO 5 N°  3 : l’accord des adjectifs de couleur. 
► Les adjectifs de couleur simples, formés d’un seul mot, s’accordent en genre et en 
nombre avec le nom auquel ils se rapportent.  
Ex : des bananes encore vertes. 
 
► Lorsqu’il s’agit de noms qui sont employés comme des adjectifs, ils restent invariables : 
orange, crème, prune, marron, tabac, grenat, carmin, … 
Ex : des chaussures marron. 
MAIS écarlate, fauve, mauve, pourpre, rose s’accordent en genre et en nombre.  
Ex : des chaussures roses. 

 
► Lorsqu’ils sont composés de plusieurs mots, ils restent invariables. 
Ex : Elle portait des robes bleu marine.  
 


